

Sonia Lira

A comienzos de los 90, un desconocido académico chileno retornaba al país después de una larga estada en Europa. El pesado maletín que portaba parecía desproporcionado para su pequeña estatura, mientras sus ojos algo saltones escrutaban, tras unos gruesos marcos, lo cambiado que estaba Santiago. Visitaba la ciudad sólo esporádicamente desde 1973, año en que decidió partir por segunda vez para hacerse cargo de una cátedra en la Universidad de Berlín.

Se trataba de Víctor Farías y para la mayoría de sus colegas en Chile su nombre representaba un verdadero misterio. Resultaba difícil imaginar a este personaje como el protagonista de un escándalo de proporciones en el viejo continente debido a la publicación de su libro *Heidegger y el nazismo*. Aún no se apagaban los ecos de la protesta del pensador francés Jacques Derrida, quien salió en defensa del filósofo más importante del siglo XX. "Nadie ha podido jamás reducir la obra de Martin Heidegger a la de un ideólogo nazi cualquiera", sostuvo Derrida, respecto a la obra de Farías publicada en 1987.

El autor chileno pretendía demostrar que la relación de Heidegger con el nacionalsocialismo no fue accidental. Muy por el contrario, no sólo sostenía que el autor de *Ser y tiempo* fue un miembro destacado del partido nazi, sino que aseguraba que el núcleo del pensamiento heideggeriano proporcionaba la base de aquellos elementos teóricos que iban a aparecer articulados en el nacionalsocialismo.

Farías había alcanzado fama mundial por esta polémica al incorporar a ella nombres de la talla de Jürgen Habermas -a quien convenció para que prolongara el libro- y Ernest Tugendhat, entre otros. Sin embargo, ello no bastó para que se ganara la aprobación de sus pares nacionales, muchos de los cuales observan hasta el día de hoy con recelo sus investigaciones "pseudopolíticas". Parecía que había dejado atrás la filosofía para adentrarse en una especie de literatura de denuncia. Un giro que se confirma 10 años más tarde, con la publicación en España de *Los nazis en Chile*, texto tan escandaloso como el anterior. Junto con ello, anuncia para septiembre un nuevo libro, editado por el CEP, que incluirá documentación reservada y polémica sobre los años de la Unidad Popular.

Independientemente de la opinión que se tenga sobre su obra, resulta válido preguntarse por las motivaciones que habría tenido el investigador para convertirse en uno de los principales enemigos

El cazador



El investigador Víctor Farías, quien lanzó en España "Los nazis en Chile" y prepara un libro sobre la Unidad Popular, es criticado por filósofos nacionales por su falta de rigor y una mirada prejuiciosa.

El cazador cazado [artículo] Sonia Lira

Libros y documentos

AUTORÍA

Lira, Sonia

FECHA DE PUBLICACIÓN

2000

FORMATO

Artículo

DATOS DE PUBLICACIÓN

El cazador cazado [artículo] Sonia Lira. retr.

FUENTE DE INFORMACIÓN

[Biblioteca Nacional Digital](#)

INSTITUCIÓN

[Biblioteca Nacional](#)

UBICACIÓN

[Avenida Libertador Bernardo O'Higgins 651, Santiago, Región Metropolitana, Chile](#)